

Feuille de Route 2024 Décembre



AVENT, TEMPS DE CONVERSION : AIMER DIEU ET AIMER SON PROCHAIN

Le 01 décembre 2024, l'Eglise notre Mère a célébré le premier dimanche de l'Avent, marquant ainsi l'entrée dans une nouvelle année liturgique. L'Avent est la période durant laquelle nous nous préparons intérieurement à célébrer la naissance de Jésus. Ce temps appelle à la conversion intérieure. Chacun de nous est invité à la vigilance et au changement de vie. Durant ce temps fort de l'Eglise, nous serons donc mobilisés spirituellement pour que la foi soit un ferment constant de renouvellement personnel et social.

Pour cette feuille de route de décembre 2024, nous voudrions encore nous attarder sur le "Principe et Fondement". Bien pensé, il devient, pour ainsi dire, un symbole de foi qui contient la logique de la création de chaque être humain par Dieu. A partir de la structure qu'il présente, il nous aide à découvrir ce que Dieu révèle à chaque personne.

Il s'agira donc de repartir du Principe et Fondement pour évaluer notre relation avec Dieu, avec les autres et avec les choses créées à la lumière de différentes lectures de l'Avent et des Dix commandements de Dieu. Les sept péchés capitaux pourront nous servir aussi à examiner notre conscience pour mieux soigner notre relation avec Dieu et les autres créatures. Aux sept péchés capitaux, on peut opposer les sept vertus fondamentales : les trois vertus théologales : foi, espérance et charité et les quatre vertus cardinales : justice, prudence, tempérance et force. Ainsi nous serons invités à combattre une mauvaise tendance, en travaillant une vertu, parmi ces vertus fondamentales.

Revisiter alors notre manière de vivre avec Dieu et avec les autres et notre manière de gérer les autres choses créées peut nous servir pour fixer nos objectifs de l'Avent 2024. Quel bilan pour quelle perspective? Ce sera aussi, pour nous, une occasion de faire le bilan de l'année écoulée. Cela nous aidera à regarder notre passé avec gratitude et de remettre en mémoire tous les bienfaits reçus de Dieu. Ce dernier a scellé avec nous une alliance d'amour en mettant à notre disposition ses dix commandements. En les observant, nous lui exprimons notre appartenance et répondons avec

gratitude à son initiative d'amour. Car il vient habiter notre humanité pécheresse en se faisant un de nous. « Et le Verbe s'est fait chair et il a habité parmi nous. » (Jn 1, 14).

1. Avent, Temps de conversion et de prière

Durant le temps de l'Avent, les différentes lectures vont nous inviter à la conversion intérieure, aux actions concrètes, à de nouveaux progrès dans le Seigneur. Elles insistent sur la manière de bien nous conduire afin de plaire à Dieu et de vivre dans l'action de grâce, la prière et la supplication en vue de la venue de notre Seigneur Jésus.

Restez éveillés et priez en tout temps. Faites de nouveaux progrès. Préparez le chemin du Seigneur, aplanissez sa route. Tout ravin sera comblé. Tenez-vous sur vos gardes, de crainte que votre cœur ne s'alourdisse dans la débauche, l'ivrognerie et les soucis de la vie. Celui qui a deux vêtements, qu'il partage avec celui qui n'en a pas. N'exigez rien de plus que ce qui vous est fixé. Ne faites ni violence ni tort à personne : et contentez-vous de votre solde.

Ces différentes exhortations, nous les écouterons tout au long de la période de l'Avent. Elles nous mettent en face de Dieu et du prochain que nous devons aimer sans condition.

2. La loi de Dieu : les dix commandements

Les dix commandements forment la Loi de Dieu. Les dix paroles, présentant les commandements de l'amour de Dieu et de l'amour du prochain, tracent pour nous le chemin d'une vie libérée de l'esclavage du péché. Les trois premiers commandements concernent la relation entre Dieu et les hommes, autrement dit l'Alliance (tu adoreras Dieu seul et tu l'aimeras plus que tout, tu ne prononceras le Nom de Dieu qu'avec respect, tu sanctifieras le jour du Seigneur), les sept commandements suivants (tu honoreras ton père et ta mère, tu ne tueras pas, tu ne commettras pas d'impureté, tu ne voleras pas, tu ne mentiras pas, tu n'auras pas de désir impur volontaire, tu ne désireras pas injustement le bien d'autrui) traitent des rapports au sein de la société, selon le principe, sous-entendu, de la réciprocité et de la « Règle d'or » : « Tout ce que vous voudriez que les autres fassent pour vous, faites-le pour eux, vous aussi » (Mt 7,12). Cependant, les deux vont de

pair : impossible d'imaginer une alliance entre les hommes sans une alliance avec Dieu.

Notons que les péchés capitaux (l'orgueil, l'avarice, l'envie, la colère, la luxure, la gourmandise, la paresse (ou acédie) peuvent être mis en relation avec les dix commandements. Ce sont des vices. Ces péchés sont dits capitaux car d'eux découlent tous les autres. Il s'agit donc de grandes pulsions humaines qui nous amènent à pécher. Les combattre est donc une façon de combattre le mal à la source.

« Que devons-nous faire » (Lc 3, 10) durant la période de l'Avent ? Aimer Dieu permet de combattre l'orgueil, observer le sabbat préserve de la paresse qui pourrait s'installer les autres jours, ne pas tuer préserve de la colère, ne pas commettre l'adultère préserve de la luxure, ne pas voler préserve de l'avarice, ne pas convoiter les biens ou la femme de son prochain préserve de l'envie... Vivre selon les dix commandements, combattre les péchés capitaux et faire le bon usage des choses créées durant le temps de l'Avent constituent le chemin de sanctification devant nous conduire à la grande fête de Nativité.

3. « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ta force ». (Dt 6, 5)

Dieu a créé l'homme par amour et pour l'amour afin de répondre et correspondre à l'amour divin. Dieu nous a créés pour le louer (c'est-à-dire pour le reconnaître dans notre vie quotidienne au milieu des situations, des gestes, des créatures), pour le révéler (c'est-à-dire pour accepter le don, le rêve qu'il a pour nous et qui nous comblera) et pour le servir (c'est-à-dire pour mettre en œuvre toutes ces décisions quotidiennes qui font que le rêve de Dieu se réalise).

Ainsi l'homme créé est reçu comme le fruit de l'amour de Dieu. Cet homme, placé au centre de la création, a une mission : louer, révéler et servir Dieu et ainsi sauver son âme, telle est la vocation dont nous devons prendre conscience tout au long de notre existence. À quoi Dieu nous appelle-t-il à ce moment de notre histoire personnelle ? Comment l'aimer de tout notre cœur en lui réservant la place qui lui revient ? Quelle est la traduction existentielle de la louange, de la révérence et du service de Dieu aujourd'hui ? Comment devons-nous nous préparer spirituellement dans la louange, la révérence et le service de Dieu à accueillir Jésus à Noël ? Mais hélas, il nous est parfois difficile de marcher selon le Principe et Fondement à cause de nos attachements désordonnés et de notre manque d'amour.

4. Aimons-nous les uns les autres (1 Jn 4,7)

Le temps de l'Avent est un temps où nous sommes invités à soigner notre relation avec les autres. Il est question de nous interroger sur les actions concrètes à poser au quotidien dans nos milieux de vie.

Puissions-nous nous souvenir du mal que nous avons fait à nos semblables : famille, travail, amis, voisinage... c'est-à-dire nous souvenir des attitudes négatives de notre vie : combien de fois ai-je préféré avoir des choses plutôt que d'être une personne ? Jusqu'où est allée mon ingratitude ? Dans quelle mesure ai-je été infidèle à mon conjoint, à ma conjointe, à mes enfants, à mes amis ? Combien de fois mon orgueil m'a-t-il empêché de me réconcilier sérieusement avec mes proches ? Dans quel aspect de ma personnalité ou de ma profession ai-je stagné ou régressé, décevant ainsi le plan de Dieu pour moi ? Quatre semaines pour vivre intensément la période de l'Avent. Il est bon que chaque semaine de ce temps, chacun puisse dresser devant Dieu une liste honnête de mes infidélités et de mes ingrattitudes, préparant ainsi ma confession sacramentelle à la fin de l'Avent.

Par ailleurs, les autres choses sur la face de la terre sont créées pour l'homme afin qu'il arrive à louer, révéler et servir Dieu pour le salut de son âme. Nous sommes appelés à avoir une relation positive avec les choses du monde. Nous devons donc nous défaire de toute attitude de mépris, de fuite, d'autosuffisance, d'agressivité. Cette attitude positive est absolument nécessaire pour favoriser notre relation avec Dieu.

Notre réalité est sillonnée par le péché et, par conséquent, nous ne sommes pas libres d'utiliser les choses librement. Il serait bon que nous nous demandions si notre cœur est tellement « empêtré dans le désordre » qu'il obscurcit le dessein de Dieu. « C'est le moment, l'heure est venue de sortir de notre sommeil. La nuit est bientôt finie, le jour est tout proche. Rejetons les activités des ténèbres, revêtons-nous pour le combat de la lumière. Conduisons-nous honnêtement comme on le fait en plein jour » (Rm 13, 11-13).

Prochaines retraites hommes

26 au 31 décembre

13 au 18 janvier 2025

Retenez dès maintenant

Dimanche 2 février

rencontre importante des retraitants,
nous comptons sur votre présence, merci.